



**1° Centenario**  
**Título Pontificio**  
Pontificia, Real y Venerable Esclavitud  
del S<sup>mo</sup>. Cristo de La Laguna  
1908-2008



SANTÍSIMO CRISTO  
DE LA LAGUNA

---

2008

PROGRAMA DE LOS ACTOS RELIGIOSOS DE LA  
PONTIFICIA, REAL Y VENERABLE ESCLAVITUD  
DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA LAGUNA



Ilustración de la Cubierta: Stmo. Cristo de La Laguna  
D. Miguel Rocha Rocha  
Casa de los Esclavos de la P.R.y  
Vble. Esclavitud del Stmo. Cristo  
de La Laguna.

Fotografías: Toni Cedrés  
Imprime: Imprenta Reyes

EXALTACIÓN DE LA SANTA CRUZ

---

Septiembre  
MMVIII



## “Para mi la vida es Cristo”

*Lo que era para mí era ganancia, lo he juzgado una pérdida a causa de Cristo. Y más aún: juzgo que todo es pérdida ante la sublimidad del conocimiento de Cristo Jesús, mi Señor, por quien perdí todas las cosas, y las tengo por basura para ganar a Cristo.*

(San Pablo. Carta a los Filipenses. 3, 7-8)

De nuevo, un año más, con la llegada de septiembre tenemos una cita en la ciudad de San Cristóbal de La Laguna para celebrar la Fiestas en Honor del Santísimo Cristo. Los festejos, que prácticamente duran todo el mes, son ocasión para que la “Ciudad de los Adelantados” se vista con sus mejores galas y para que, junto con las celebraciones religiosas, se desarrollen los más variados actos culturales, deportivos, musicales y lúdicos en general. Todo ello para honrar a Nuestro Señor Jesucristo, representado en la singular imagen del Santísimo Cristo de La Laguna que se guarda y venera en el Santuario que lleva su nombre, bajo la custodia de los Padres Franciscanos y de los fieles laicos de la “Pontificia, Real y Venerable Esclavitud”.

El día culminante de las fiestas es el 14 de septiembre, que coincide con la celebración en todo el mundo de la *Exaltación de la Santa Cruz*. En este “Día del Cristo” la ciudad de La Laguna proclama su fe y amor a Jesucristo con la celebración de la Misa Pontifical en la Santa Iglesia Catedral y la solemne procesión del mediodía, que se prolonga horas después en la procesión de la noche con los fuegos artificiales. Además, este día central, está precedido por los cinco días de preparación con el Quinario en la Catedral y se continúa posteriormente con el Octavario, una vez que la Venerada Imagen ha regresado a su Santuario.

Este año 2008, la tricentaria Esclavitud del Santísimo Cristo de la Laguna está cumpliendo el Primer Centenario desde que el Papa San Pío X le concediera el título de “Pontificia” (15-2-1908), un título que, aparte de honrarla, le vincula muy especialmente con el Papa y su misión apostólica al frente de toda la Iglesia; es decir, llevar el título de “pontificia” compromete a la Esclavitud a orar por el Papa, a seguir fielmente su magisterio, a secundar sus iniciativas, a defenderle y apoyarle en cualquier circunstancia. Un título “honra” a quien lo tiene, sólo si “hace honor” a lo que dicho título significa.

Precisamente, hablando del Papa y de nuestra fidelidad a él, las Fiestas del Cristo de este año 2008 vienen enmarcadas por dos importantes acontecimientos de la Iglesia Universal que iluminan el Misterio de Cristo y nos pueden ayudar a celebrar con mayor profundidad estas fiestas en honor del Santísimo Cristo. Por un lado está la celebración del “Año Paulino” (dos mil años del nacimiento del apóstol San Pablo) que se inició el pasado 29 de junio y, por otra parte, la Asamblea del Sínodo de Obispos que se iniciará de comienzos de octubre próximo para tratar el tema de “*La Palabra de Dios en la vida y la misión de la Iglesia*”. Dos acontecimientos promovidos por el Papa Benedicto XVI que afectan a toda la Iglesia y en los que hemos de participar activamente para que redunden en beneficio nuestro y de todos los católicos.

El propio Benedicto XVI ha dicho recientemente: “Pablo quiere hablar con nosotros, hoy. Por esto he querido convocar este especial “Año paulino”: para escucharlo y aprender ahora de él, como nuestro maestro en la fe y la verdad”.

Si, “nuestro maestro en la fe y la verdad”. Ciertamente, nadie como San Pablo ha profundizado tanto en el conocimiento de Cristo y nadie como él ha amado tan apasionadamente a Jesucristo. En sus 14 cartas, que son Palabra de Dios y que se leen asiduamente en nuestras celebraciones litúrgicas, nos ha dejado la mejor enseñanza que existe sobre quién es Cristo y sobre el significado de su vida, muerte y resurrección para todos los hombres de todos los tiempos; también para nosotros, hombres y mujeres de comienzos del siglo XXI. Baste recordar la síntesis de su credo, que sigue siendo hoy el Credo de la Iglesia, tal como la escribió en la segunda carta a los Corintios: “Os recuerdo, hermanos, el Evangelio que os prediqué, que habéis recibido y en el cual permanecéis firmes, por el cual también sois salvados, si lo guardáis tal como os lo prediqué... Si no, ¡habríaís creído en vano! Porque os transmití, en primer lugar, lo que a mi vez recibí: que Cristo murió por nuestros pecados, según las Escrituras; que fue sepultado y que resucitó al tercer día, según las Escrituras” (1Cor. 15, 1-4).

En cualquiera de sus cartas, cuando San Pablo pronuncia el nombre de Cristo se le ensancha el corazón y sus labios rebosan de sabiduría para hablar de Jesucristo, su Señor, por el cual lo perdió todo, incluso la vida. Por eso, sus afirmaciones no son palabras vacías de contenido, sino expresión de una experiencia profunda de amor a Cristo: “Para mí la vida es Cristo”, les dice a los filipenses y a los gálatas les confiesa: “estoy crucificado con Cristo y no vivo yo, sino que es Cristo quien vive en mí”. Asimismo, para Pablo la superioridad de Cristo es incuestionable, como pone de manifiesto en la carta a los Colosenses:

Él es imagen de Dios invisible,  
primogénito de toda criatura;  
porque por medio de Él  
fueron creadas todas las cosas:  
celestes y terrestres, visibles e invisibles,  
Tronos, Dominaciones, Principados, Potestades;  
todo fue creado por Él y para Él.

Él es anterior a todo, y todo se mantiene en Él.  
Él es también la cabeza del cuerpo: de la Iglesia.  
Él es el principio, el primogénito de entre los muertos,  
y así es el primero en todo.

Porque en Él quiso Dios que residiera toda la plenitud.  
Y por Él quiso reconciliar consigo todos los seres:  
los del cielo y los de la tierra,  
haciendo la paz por la sangre de su cruz.

(San Pablo. *Carta a los Colosenses*. I, 15-20)

Pero, por encima de todo, San Pablo nos da testimonio del impacto que supuso para su vida el experimentar el amor de Cristo hacia su persona y para con todos los hombres. A propósito de esto decía el Papa en la apertura del Año Paulino: “En la Carta a los Gálatas, él nos ha donado una profesión de fe muy personal, en la cual abre su corazón frente a los lectores de todos los tiempos y revela cual es el resorte más íntimo de su vida «Vivo en la fe del Hijo de Dios que me amó y se entregó a sí mismo por mí». Todo aquello que hace Pablo, parte de este centro. Su fe es la experiencia del ser amado por Jesucristo de manera totalmente personal; es la conciencia del hecho que Cristo ha enfrentado la muerte no por algo anónimo, sino por amor a él- a Pablo- y que, como resucitado, lo ama todavía, que Cristo se ha donado por él. Su fe es el ser alcanzado por el amor de Jesucristo, un amor que lo perturba hasta lo más íntimo y lo transforma. Su fe no es una teoría, una opinión sobre Dios o sobre el mundo. Su fe es el impacto del amor de Dios sobre su corazón. Y así, esta misma fe es amor por Jesucristo”.

Que bueno y benéfico sería para nuestras vidas si tuviéramos la fe y el amor de San Pablo por Cristo. No dudemos en pararnos ante nuestro Santísimo Cristo de la Laguna y pedirle nos conceda una fe así y tengamos el atrevimiento de proclamar: No es nada todo ante la sublimidad del conocimiento de Jesucristo, mi Señor. “Para mí la vida es Cristo”.

Tenemos en nuestras manos el Programa de Celebraciones de las Fiestas del Santísimo Cristo de la Laguna. Pero todos estos actos no son un fin en sí mismos, sino que están al servicio de todos y cada uno de nosotros para que, cómo San Pablo, nos dejemos alcanzar por el amor de Cristo y seamos transformados por El.

Sólo honramos a Cristo cuando acogemos lo que El nos ofrece y hacemos lo que El nos pide. Lo más importante de las fiestas no es lo que nosotros hacemos, sino lo que hace Cristo. El verdadero programa no es el de los actos que aquí se detallan, sino el que Cristo hace para tu vida y la mía. Él es quien nos hace el programa de lo que quiere de nosotros, no sólo para estos días de fiesta sino para toda la vida.

† Bernardo Álvarez Afonso  
Obispo Nivariense



EL JEFE DE LA CASA DE  
S. M. EL REY

Palacio de La Zarzuela  
Madrid, 10 de junio de 2008

Señor Don  
FRANCISCO GONZÁLEZ DE ALEDO Y BUERGO  
Esclavo Mayor de la Pontificia, Real y  
Venerable Esclavitud del Santísimo  
Cristo de La Laguna  
Plaza del Cristo, s/n  
38201 L A L A G U N A (Santa Cruz de Tenerife)

Muy señor mío:

Me complace acusar recibo a su escrito del pasado 26 de mayo, en el que solicita la representación de S.M. el Rey en los actos religiosos que, en honor del Santísimo Cristo de La Laguna, tendrán lugar en esa localidad el 14 de septiembre próximo.

En relación con este asunto, me es grato informarle que Su Majestad ha tenido a bien delegar Su representación en el Presidente del Parlamento de Canarias, Don Antonio Ángel Castro Cordobez.

Le saluda atentamente,

ALBERTO AZA ARIAS

## CARTA ESCLAVO MAYOR

Cada mes de septiembre celebramos todos, especialmente los Laguneros, nuestras entrañables fiestas del Cristo, tiempo también para reflexionar en lo personal y disfrutar en lo festivo. La Laguna abre su corazón y sus puertas, sin excepción alguna, a todos aquellos que quieran acompañar a nuestro Santísimo Cristo y transmitirle la sincera devoción y el respeto inmenso que le profesan. Tenemos por tanto en estos días otra nueva oportunidad para volver nuestra mirada hacia el rostro del Crucificado, para encontrarnos con Él y sentir que verdaderamente no estamos solos.

El 14 de septiembre se celebra la festividad litúrgica de la Exaltación de la Santa Cruz, Cruz que en tiempos de Jesucristo se veía como símbolo de escándalo, burla y de maldición. Pero la Cruz no debe significar hoy eso para nosotros, bien al contrario, la Cruz es fruto de la libertad y amor de Jesucristo. No era necesaria, pero Jesús la ha querido para mostrarnos su amor y su solidaridad con el dolor humano. Debemos entenderla por tanto como señal de misericordia, de esperanza, de amparo, de salud, de perdón y de paz.

Pero para disfrutar en plenitud de estas fiestas, debemos recordar que como Esclavos tenemos nuestras obligaciones y responsabilidades personales, entre las cuales hoy me permito subrayar la importancia de nuestra presencia, no solo en los actos colectivos en la calle, sino participando de forma activa en todos los cultos.

No olvidemos, además, que en este año 2.008 celebramos el centenario de la concesión del título Pontificio a nuestra Esclavitud, que fue otorgado por S.S. Pío X en 1.908, que no es solo un reconocimiento y una alta distinción formal, sino que conlleva una estrecha vinculación con el Romano Pontífice, implicando por tanto un inquebrantable compromiso de adhesión, seguimiento y colaboración hacia su persona.

Tenemos por tanto los Esclavos de Santísimo Cristo un serio compromiso, libremente adquirido, que no debiera nunca entenderse como rutinario, social o simplemente festivo.

Por ello, los diversos cultos que organiza nuestra Esclavitud son sin duda un buen momento no solo para participar activamente, sino también para la reflexión personal, para encontrarnos con Él y, porqué no, para pedirle a nuestro Señor de La Laguna que nos ayude, nos consuele, nos guíe y nos proteja siempre.

Para concluir y como ya nos recordaba un muy ilustre pregonero de estas fiestas, también ha llegado el momento de la alegría, del baile, del canto, de los fuegos. Cuando ardan en la gran noche los fuegos artificiales, quememos con ellos nuestros complejos, nuestras rarezas, los prejuicios, los celos, las envidias y levantemos nuestros ojos hacia nuestro Cristo Lagunero. Que Él les acompañe siempre. Felices fiestas para todos,

Francisco Glez.de Aledo y Buergo  
Esclavo Mayor





EXCMO. Y RVDMO. SR. ARZOBISPO  
DE SANTIAGO DE COMPOSTELA

D. JULIÁN BARRIO BARRIO

**P**reside la Iglesia Compostelana desde el día 25 de febrero de 1996, fecha en que tomó posesión de la Sede para la que había sido nombrado por el Papa Juan Pablo II el día 5 de enero del mismo año. Había llegado desde la Iglesia hermana de Astorga el día 7 de febrero de 1993 en pleno Año Jubilar, siendo consagrado en la Catedral como Obispo Titular de Sasabe y Auxiliar de su antecesor. Desde octubre de 1994 hasta su nombramiento gobernó la archidiócesis como Administrador Diocesano.

**CURRICULUM VITAE:**

Nació en Manganeses de la Polvorosa, Provincia de Zamora y Diócesis de Astorga, el 15 de Agosto de 1946.

Cursó los estudios de Humanidades y de Filosofía en el Seminario Diocesano de Astorga y fue ordenado sacerdote el 4 de Julio de 1971.

Es Licenciado en Teología por la Universidad Pontificia de Salamanca (1971).

Doctor en Historia de la Iglesia por la Universidad Pontificia Gregoriana de Roma (1976).

Licenciado en Filosofía y Letras, Sección de Geografía e Historia, por la Universidad de Oviedo (1979). Medalla de Honor de la Universidad en la Licenciatura de Historia de la Iglesia en la Facultad de Historia de la Universidad Pontificia Gregoriana (1976).

## PROGRAMA DE LOS ACTOS RELIGIOSOS

Septiembre 2008



REAL SANTUARIO DEL SANTÍSIMO CRISTO  
DE LA LAGUNA

MARTES 9

A las 11,00 horas

### SOLEMNE CELEBRACIÓN EUCARÍSTICA

Presidida por el Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Bernardo Álvarez Afonso, Obispo de la Diócesis de San Cristóbal de La Laguna, con bendición e imposición de la medalla a los nuevos Esclavos.

Al finalizar la Eucaristía tendrá lugar la

### CEREMONIA DEL DESCENDIMIENTO Y BESAPIÉ

de la venerada Imagen del Santísimo Cristo de La Laguna. Con la intervendrá la Coral Polifónica del Círculo de Amistad XII de Enero, dirigida por D. Salvador Rojas González.

A las 18,30 horas

### PROCESIÓN DEL TRASLADO

del Santísimo Cristo de La Laguna  
a la Parroquia Matriz de Nuestra Señora de la Concepción, (Sede Catedralicia)  
Al paso por la sede del Orfeon "La Paz"  
intervenirá el Coro de voces graves (Madrid)

PARROQUIA MATRIZ DE NUESTRA SEÑORA  
DE LA CONCEPCIÓN  
(Sede Catedralicia)

**DEL MARTES 9 AL SÁBADO 13**

A las 20,00 horas

SOLEMNE QUINARIO

con la celebración de la Santa Misa, presidida por el Excmo. y Rvdmo. Sr. D. D. Bernardo Álvarez Afonso Obispo de la Diócesis de San Cristóbal de La Laguna, y predicación a cargo del Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Julián Barrio Barrio Arzobispo de Santiago de Compostela.

**DOMINGO 14**

EXALTACIÓN DE LA SANTA CRUZ  
FIESTA PRINCIPAL

A las 10,00 horas

PROCESIÓN CIVICO MILITAR

del Pendón Real desde las Casas Consistoriales hasta la Parroquia Matriz de Nuestra Señora de la Concepción, con la asistencia de las primeras autoridades civiles y militares.

A las 11,00 horas

Llegada a la Plaza de la Concepción de la representación oficial de S. M. D. Juan Carlos I, Rey de España (q.D.g), Esclavo Mayor Honorario Perpetuo, que ostentará el Excmo. Sr. D. Antonio Angel Castro Cordobez, Presidente del Parlamento de Canarias, quien será cumplimentando por las autoridades civiles y militares y por el Esclavo Mayor, quien le hará entrega del bastón de plata de la Pontificia, Real y Venerable Esclavitud.

En la puerta del templo será recibido Por el Excmo. Y Rvdmo. Sr. Obispo de la Diócesis acompañado por el Excmo. Cabildo Catedral.

Seguidamente dará comienzo la  
SOLEMNE CELEBRACIÓN EUCARÍSTICA

presidida por el Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Bernardo Álvarez Afonso, Obispo de la Diócesis de San Cristóbal de La Laguna y predicación a cargo del Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Julian Barrio Barrio, Arzobispo de Santiago de Compostela.

Cantarán la Santa Misa los Coros del Orfeón de La Paz y Epifanía dirigidos por D. Juan Ramón Vinagre Delgado y D<sup>a</sup> María Vianney Contreras Díaz.

A su término tendrá lugar la

SOLEMNE PROCESIÓN DE RETORNO

de la venerada Imagen del Santísimo Cristo de La Laguna a su Santuario, acompañada por la representación Real, Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de la Diócesis del San Cristóbal de La Laguna Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de Santiago de Compostela, Excmo. Cabildo Catedral, Clero Diocesano Comité Ejecutivo de la Junta de Hermandades y Cofradías de San Cristóbal de La Laguna, Excma. Corporación Municipal de San Cristóbal de La Laguna, autoridades civiles y militares, y la Pontificia, Real y Venerable Esclavitud.

REAL SANTUARIO DEL SANTÍSIMO CRISTO DE LA LAGUNA

**DEL DOMINGO 14 AL DOMINGO 21**

A las 20,00 horas

CELEBRACIÓN DEL OCTAVARIO

Con Santa Misa y Sermon que estará a cargo de los siguientes predicadores:

**DOMINGO 14**

R. P. Fr. Francisco M. González Ferrera, O.F.M.  
Guardián - Rector del Real Santuario del Santísimo Cristo de La Laguna.

Finalizada la Eucaristía,  
PROCESIÓN  
de la venerable Imagen por las principales calles de la Ciudad,  
visitando a su paso los conventos de Santa Clara y Santa Catalina.

**LUNES 15**

M. I. Sr. D. Vicente Cruz Gil  
Canónigo Penitenciario de la Santa Iglesia Catedral.

**MARTES 16**

Rvdo. P. Fr. Jesús Mendoza González O.P.  
Superior de la Comunidad de Dominicos de Candelaria.

**MIÉRCOLES 17**

R. P. Fr. Francisco de Asís Oterino Villasante O.F.M.  
Comunidad Franciscana del Santísimo Cristo de La Laguna

**JUEVES 18**

Ilmo. Sr. D. Jesús Gil Aguin  
Delegado Diocesano de Hermandades y Cofradías

**VIERNES 19**

R. P. Fr. D. José Arenas Sabán O.F.M.  
Guardián del Convento de San Francisco de Asís (Mérida)

**SÁBADO 20**

Ilmo. Sr. D. Domingo Navarro Mederos,  
Vicario General de la Diócesis de San Cristóbal de La Laguna.

**DOMINGO 21**

A las 20,00 horas

CELEBRACIÓN EUCARÍSTICA

Presidida por R. P. Fr. Francisco M. González Ferrera, O.F.M.  
Guardián - Rector del Real Santuario del Santísimo Cristo de La Laguna.

Al finalizar la Eucaristía

PROCESIÓN

del Santísimo Cristo de La Laguna por los alrededores  
de la plaza de San Francisco.

Cantarán en el Octavario los siguientes Coros:

- Coro Epifanía
- Coral Polifónica de Casa de Venezuela
- Grupo de Música Popular Verode
- Coral del Círculo de Amistad XII de Enero
- Coral del Orfeón La Paz
- Coral Homini Chorum
- Coral Vox - Canti Chorum

### LUNES 22

#### MEMORIA DE LA CONCEPCIÓN DE LA VIRGEN MARÍA

A las 20,00 horas

#### CELEBRACIÓN EUCARÍSTICA

Presidida por R. P. Fr. Francisco M. González Ferrera, O.F.M.  
Guardián - Rector del Real Santuario del Santísimo Cristo de La Laguna.

y, a continuación,  
PROCESIÓN CLAUSTRAL DE S.D.M.

### DOMINGO 5 DE OCTUBRE

#### PEREGRINACIÓN

de la Pontificia, Real y Venerable Esclavitud del Santísimo Cristo de La Laguna  
a la Parroquia de San Marcos Evangelista, Tegueste

NOTA: A todos los cultos, los Esclavos deberán asistir con traje negro  
y la medalla de la Esclavitud.

## Al Cristo Lagunero

¡Cristo! Tu imagen hoy nos viene a recordar  
el sufrimiento, que hasta la muerte,  
por nosotros, quisistes soportar.

1.- Tu presencia ¡Cristo lagunero!  
mi corazón hace estremecer.  
De mis pecados he de arrepentirme  
y entre tus brazos volver a renacer.

2.- A tu Imagen Santa veneramos  
y en ella al hermano hemos de ver.  
En el silencio del Sagrario resuena el eco de tu deseo:  
"Sed uno como mi Padre y yo somos uno".

3.- La laguna, en sus penas se acoge  
a tus brazos extendidos en la cruz.  
Y tus labios hablan sin moverse:  
"Si sigue mis pasos verás la luz".

4.- La esperanza que en el árbol se levanta  
para librarnos de nuestra esclavitud,  
se realiza en la Eucaristía:  
"Amor, sacrificio, muerte y ¡Resurrección!".

5.- Desde tu trono ¡Cristo! ¡Rey!  
como enviastes en otro tiempo a José de Anchieta,  
urges hoy a los cristianos de esta tierra:  
"Id por el mundo y proclamad el Evangelio".

María Lourdes Díaz Herrera  
Juan Pedro Díaz Herrera